

Comment préserver et améliorer l'équilibre des écosystèmes : la démarche durable, une nouvelle façon d'investir ?



Association des Maires de France
41 quai d'Orsay,
Paris 7^e



Le 5 décembre 2024
Accueil dès 8h30

Préambule

Démarche responsable, démarche durable, démarche impact: autant de qualificatifs pour exprimer une nouvelle vision du monde, une nouvelle façon d'investir. Les nouveaux enjeux auxquels les acteurs privés comme publics souhaitent répondre, s'éloignent de la logique économique et financière développée par Milton Friedman.

Comment protéger notre planète du réchauffement climatique? Comment préserver les biodiversités? Comment définir et construire un avenir équitable et acceptable par l'humanité? Ces enjeux impliquent-ils de nouveaux modèles économiques et un nouveau contrat social ?

Au cours de sa mandature en tant que président du Conseil d'administration de l'Ircantec, Christophe Iacoppi a souhaité approfondir en 2022 le sujet du « pourquoi » et du « comment » d'une démarche responsable d'un investisseur institutionnel. En 2023, il a souhaité poursuivre la réflexion sur la possibilité qu'un investisseur responsable peut produire ou être à l'origine d'inégalités sociales. En 2024, pour clore sa présidence, il a décidé d'interroger la manière dont l'équilibre des écosystèmes peut être préservé et amélioré.

Cette question est d'autant plus d'actualité que le contexte géopolitique actuel remet l'accent sur les notions de souveraineté, d'indépendance et d'autonomie. Comment une politique d'investissement peut-elle protéger à la fois la planète dans sa dimension écologique, minimiser les impacts sociaux et territoriaux et défendre les valeurs démocratiques du monde occidental ?

La mission première de l'Ircantec est d'assurer le versement des retraites complémentaires des contractuels de la fonction publique et de respecter son obligation fiduciaire (gestion de bon père de famille) dans la gestion du patrimoine financier de ses affiliés. Un investisseur responsable engagé se doit de respecter les principes d'une démarche durable. L'Ircantec, acteur de la sphère publique française, se doit dans ses choix financiers de préserver et d'améliorer tout particulièrement l'équilibre des écosystèmes et y intégrer le facteur géopolitique.

PROGRAMME

Une journée animée par Aurore Bardon, fondatrice d'ESG Lab & Society, entreprise à mission, co-construite avec des acteurs de l'écosystème ESG.

8h30 Accueil café

9h00 Introduction

Christophe Iacobi, président du Conseil d'administration de l'Ircantec

9h15 Table ronde n°1

Démarche durable : comment préserver l'équilibre des écosystèmes ?

- ◆ Hubert Rodarie, président de l'association française des investisseurs AF2i
- ◆ Frédérique Chlous, professeur d'anthropologie et directrice du département Homme et environnement au Muséum national d'Histoire naturelle
- ◆ David Mouillot, professeur à l'université de Montpellier sur la dynamique des systèmes marins
- ◆ Philippe Jourdan, professeur des universités IAE Paris Est, responsable du Master Ingénieur d'affaires, spécialiste du marketing

10h15 Questions & réponses

10h30 Table ronde n°2

Transparence et robustesse de la démarche durable

- ◆ Claire Chavez d'Oliveira, directrice du cabinet A2 consulting spécialisé en finance durable
- ◆ Véronique Blum, professeur à l'Université de Grenoble en comptabilité et finance d'entreprise
- ◆ Victor Court, enseignant-chercheur au centre Économie et management de l'énergie d'IFP School
- ◆ Laure Delahousse, directrice générale de l'Association Française de la Gestion financière (AFG)
- ◆ Frédéric Samama, responsable du développement stratégique chez Sustainable1, S&P Global
- ◆ Alexandre Garcia, expert en régulation prudentielle bancaire et politique de stabilité financière à la Banque de France-ACPR

11h45 Questions & réponses

12h00 Conclusion

Christophe Iacobi, président du Conseil d'administration de l'Ircantec

12h30 Cocktail déjeunatoire

LES INTERVENANTS



Aurore Bardon

est fondatrice d'ESG Lab & Society, entreprise à mission, co-construite avec des acteurs de l'écosystème ESG. Avec plus de 20 ans d'expérience, initialement en droit social, puis au sein de groupes industriels, elle a développé une vision stratégique à la fois innovante et pragmatique des enjeux ESG comme levier de transformation durable des entreprises comme des acteurs de la finance.



Véronique Blum

est maître de conférences HDR à l'université Grenoble Alpes et enseigne la comptabilité et la finance d'entreprise. Sa recherche s'intéresse à l'information financière et extra financière, aux risques, aux immatériels et à l'évaluation dans l'incertain. Elle a publié des rapports d'analyse pour l'Autorité des normes comptables et pour le think tank Digital New Deal, et a participé au groupe de recherches du collège des Bernardins « Entreprises humaines : écologie et philosophies comptables ».



Claire Chaves d'Oliveira

est directrice du cabinet A2 Consulting. Depuis 2015, elle est consultante en organisation pour la gestion d'actifs, spécialisée en finance durable. Elle a une longue expérience en gestion d'actifs en tant que gérante puis directrice de la gestion actions.



Frédérique Chlous

est professeur d'anthropologie et directrice du département Homme et environnement au Muséum national d'Histoire naturelle. Ses recherches portent sur les relations entre humains et environnement, plus spécifiquement sur les milieux marins et côtiers, dans une perspective d'anthropologie sociale et culturelle. Ses travaux concernent les savoirs, les savoir-faire, les représentations sociales de l'environnement et également les formes de gouvernance des espaces naturels incluant les parties prenantes.



Victor Court

est enseignant-chercheur au centre Économie et management de l'énergie d'IFP School. Il est également chercheur associé à la Chaire Énergie et Prospérité (hébergée par la Fondation du Risque), et chercheur associé au Laboratoire Interdisciplinaire des Énergies de Demain (Université Paris Cité). Ses principaux centres d'intérêt concernent les interactions entre changement technique, transition énergétique et prospérité économique dans le temps long. Après ses études d'ingénieur en sciences de l'environnement (AgroParisTech) et son master en économie de l'énergie (IFP School), Victor a réalisé un doctorat d'économie (Université Paris Nanterre) dont la thèse portait sur le rôle de l'énergie dans le processus de croissance économique. Victor a également mené des recherches en Angleterre, dans la Science Policy Research Unit de l'Université du Sussex à Brighton, où son travail s'est concentré sur l'impact énergétique des technologies numériques. Victor est l'auteur de l'essai « L'Emballlement du monde », qui propose une histoire mondiale des sociétés humaines, du Paléolithique à nos jours par le prisme de l'énergie.



Laure Delahousse

est directrice générale de l'Association Française de la Gestion financière (AFG). Elle a travaillé dans l'audit chez Arthur Andersen, avant d'exercer au Crédit Lyonnais, puis chez Paribas Asset Management. Elle a rejoint une première fois l'AFG en 2000, en tant que directrice de l'Épargne salariale et de l'Épargne retraite. En 2006, elle est partie étudier le système américain d'épargne retraite et elle a publié « Les fonds de pension en question ». Elle devient ensuite responsable marketing de l'épargne salariale chez Société Générale Asset Management avant de rejoindre à nouveau l'AFG en 2008.



Alexandre Garcia

est expert en régulation prudentielle bancaire et politique de stabilité financière à la Banque de France - l'Autorité de contrôle prudentiel et de résolution (ACPR). Avec plus de 10 ans d'expérience en régulation prudentielle bancaire et politique de stabilité financière, il est aujourd'hui responsable adjoint d'une équipe de 25 experts internationaux.

Il fut expert en surveillance des contreparties centrales à la Banque de France à la direction générale de la stabilité financière et des opérations. C'est un passionné des négociations multilatérales et un fervent adepte du service public, de l'intérêt général de l'UE et de l'intelligence collective.



Christophe Iacobi

est président du conseil d'administration de l'Ircantec depuis 2021 et, depuis 2014, maire d'Allons, commune des Alpes-de-Haute-Provence. Il est vice-président de la communauté de communes Alpes Provence Verdon en charge des travaux et des marchés publics. Il est membre du Conseil supérieur de la fonction publique territoriale et administrateur du centre de gestion des Alpes-de-Haute-Provence.



Philippe Jourdan

est professeur des universités et enseigne à l'IAE Paris Est. Il est aussi consultant auprès d'entreprises françaises et internationales, expert en stratégies de marques. Auteur de nombreux ouvrages et articles sur les leviers de croissance et les stratégies de marques, il focalise ses recherches sur les politiques RSE des acteurs privés et publics. Son dernier essai « L'impact de la souveraineté économique sur les stratégies de marques : enjeux et perspectives » est d'ailleurs remarqué.



David Mouillot

est professeur à l'Université de Montpellier, spécialiste de l'évaluation et de la mesure d'impact en matière de biodiversité. Issu d'une double formation en écologie et modélisation, il mène des recherches sur les écosystèmes côtiers globaux, s'intéressant aux effets croisés du changement climatique et des facteurs socio-économiques, y compris les aires marines protégées, sur la biodiversité et ses contributions aux populations humaines. Il a développé de nouveaux outils d'intelligence artificielle pour mieux prédire le lien entre santé des écosystèmes et pauvreté dans les sociétés rurales côtières.



Hubert Rodarie

est président de l'Af2i, association française des investisseurs institutionnels et vice-président du conseil de surveillance d'ARGAN (SIIC). Ingénieur diplômé de l'École centrale de Paris et de l'Institut d'études politiques de Paris, titulaire d'un DEA de mécanique des sols et de structures, il a débuté sa carrière comme ingénieur au Commissariat à l'Énergie atomique et à l'Électricité de France. Depuis 1985, il s'est tourné vers les activités financières. Au cours de sa carrière, il a eu le souci de participer à l'organisation de la Place financière et à participer aux réflexions sur les structures économiques et financières.



Frédéric Samama

est responsable du développement stratégique chez Sustainable1, S&P Global. Il est aussi professeur adjoint à l'université Columbia de New York et à Sciences Po à Paris. Après des débuts chez JP Morgan, puis chez Crédit Agricole Corporate Investment Banking, il réorganise et élargit la couverture sur la finance verte pour le plus grand fonds d'obligation verte Chez Amundi. Il est également à l'origine de la première coalition d'investisseurs institutionnels engagés dans la décarbonisation de leurs portefeuilles.

En 2009, il fonde un centre académique dédié à l'étude des fonds souverains. Il a coédité un ouvrage sur l'investissement à long terme avec le lauréat du prix Nobel de la paix Joseph Stiglitz et le professeur Patrick Bolton. Et il est l'auteur de « L'Archéologie de l'Inaction » ainsi que de nombreux articles sur la finance verte.

INFORMATIONS PRATIQUES

Rendez-vous

le jeudi 5 décembre 2024 dès 8h30

Dans les locaux de l'Association des Maires de France

41 Quai d'Orsay, PARIS 7^e

Une pièce d'identité vous sera demandé en échange d'un badge d'accès

Pour venir :



RER C

Métro lignes 8 ou 13 – station Invalides



Bus 28, 63, 93

Arrêt Pont des Invalides, Place de Finlande